

Discurso Director Américas – Comité Permanente

8 de marzo 2022 – sesión de la tarde

Thank you Mr. Chair

Distinguidas delegadas, Distinguidos delegados

Queridos colegas

Señores y Señoras

[Intro: Dinámicas regionales en un contexto de flujos mixtos]

En un mundo en el cual se multiplican las grandes crisis de desplazamiento, lamentablemente el continente americano no es la excepción. Con más de 18,5 millones, una de cada cinco personas desplazadas a nivel global se encuentra en las Américas.

En esta intervención no entraremos en detalle sobre las principales situaciones de desplazamiento que fueron analizadas en informe sobre las Operaciones de ACNUR en las Américas. Nos enfocaremos en el impacto devastador que ha tenido la Pandemia en la vida de las personas refugiadas y desplazadas en todo el continente.

Además de las causas que obligan a la gente a salir de sus hogares, - que incluyen violaciones de derechos humanos, la violencia y el cambio climático - en los últimos meses un número importante de personas ha perdido todos sus medios de vida y han sido desalojados de su hogar. Esta situación ha agudizado las situaciones de explotación y se han incrementado los incidentes de discriminación y xenofobia.

Todo esto se suma para aumentar la **complejidad de los movimientos mixtos** de población que caracterizan a la región y que involucran a refugiados y migrantes de varias nacionalidades. Además de las personas que salen de sus países de origen, muchas de estas personas ya habían logrado un cierto nivel de estabilidad en países de América del Sur. Es el caos de la población Haitiana que residía en Chile y Brasil y de la población Venezolana que vivía en los países andinos. La mayoría tiene como objetivo llegar a América del Norte y muchos enfrentan retos comunes en cuanto al acceso al territorio, rechazo en frontera y deportaciones. Estas medidas agudizan los riesgos de protección y provocan graves situaciones humanitarias. Lamentablemente en estos meses, se han reportado muchos casos de violencia contra las mujeres, abusos de menores no acompañados e inclusive incidentes en los que murieron personas en la zona Andina, en el istmo centroamericano y en el Caribe.

En este contexto, cada vez más complejo, se han redoblado esfuerzos para mitigar los riesgos de protección, particularmente para las categorías más vulnerables, y crear mejores condiciones para la inclusión y estabilidad de las personas refugiadas y desplazadas. Me gustaría destacar 4 ejes prioritarios:

2. [Fortalecimiento de los sistemas de protección]

En materia de protección, una de las acciones más urgentes ha sido el **registro y documentación** de personas refugiadas y migrantes. Recordemos que, con la Pandemia, muchas personas permanecen en situación irregular porque no han podido obtener un documento de identidad o renovarlo. El proceso más avanzado es el que se ha llevado a cabo en Colombia con el Estatuto de protección temporal. Cerca de medio millón de personas venezolanas ya han sido documentadas y más de 1,3 millones han completado el registro biométrico. Otros países están llevando a cabo campañas de regularización similares en Ecuador, Perú, la República Dominicana y Brasil para otorgar la residencia o brindar diferentes modalidades de protección temporal a la población venezolana.

Paralelamente, es importante continuar fortaleciendo los **sistemas de asilo y adoptar medidas tomadas para agilizar los procedimientos de determinación de la condición de persona refugiada**. A finales del 2021, México se convirtió en el tercer país receptor de solicitudes de asilo en el mundo y en Brasil se han reconocido a cerca de 50 mil refugiados, muchos de ellos a través de la aplicación de la definición ampliada de Cartagena. Igualmente, saludamos las medidas de flexibilidad que se han adoptado en materia de registro y los esfuerzos realizados por varios países para modernizar y descentralizar los sistemas de asilo. Por parte de ACNUR, ofrecemos nuevamente nuestro apoyo técnico y material para responder a las necesidades de protección y apoyar a los Estados en la resolución de cerca de 2,4 millones de solicitudes de asilo pendientes en la región.

Destacamos adicionalmente el rol protagónico de la **sociedad civil**, tanto de las ONGs como de las organizaciones religiosas que se encuentran en primera línea en la recepción y acompañamiento de las poblaciones en movimiento. A través de sus **Centros de Apoyo y orientación**, estas organizaciones continúan brindando asistencia humanitaria y refiriendo casos con necesidades de protección en las áreas más remotas, particularmente en fronteras.

3. [Promover políticas y programas de inclusión]

La pandemia igualmente afectó el proceso de integración de las personas desplazadas, afectando su convivencia en las comunidades receptoras. Por lo tanto un segundo eje de respuesta prioritaria es la promoción de **políticas y programas inclusión socio-económica**.

A nivel de salud pública, el continente paso de ser el epicentro de la Pandemia a liderar los procesos de **vacunación contra el COVID**. Quisiéramos reconocer las medidas tomadas por la mayoría de los países para incorporar en estos procesos a la población refugiada y migrante. Por parte de ACNUR y de nuestros socios, reiteramos nuestro compromiso de continuar contribuyendo a través de campañas de comunicación y de apoyo operativo.

En cuanto a los programas de inserción laboral, varios países han tomado medidas para incluir a la población refugiada y migrante en **planes nacionales de recuperación social y económica**. En este contexto, es importante compartir los ejemplos de programas específicos de **reubicación interna** que se están implementando en Brasil y

en México. El objetivo principal es facilitar el traslado de familias desde zonas fronterizas hacia ciudades que ofrecen mayores oportunidades de empleo. Con el apoyo del sector privado y de autoridades locales en el marco del programa Ciudades Solidarias, en Brasil más de 70,000 personas se han beneficiado del programa de Interiorización y en México más de 16,000 personas de interés han encontrado empleo en ciudades del centro y norte del país.

4. [Mecanismos de coordinación regional]

Ningún país puede responder a las crisis de forma aislada y por lo tanto, una de las prioridades es el fortalecimiento de los **mecanismos cooperación y coordinación regional**.

A nivel América Latina y del Caribe, el **Plan de Acción de Brasil de 2014** sigue siendo el marco de referencia y la hoja de ruta en materia de protección y soluciones. Como lo pudimos constatar en el proceso de evaluación liderado por México, el Plan de Acción de Brasil también representa una contribución concreta de la región al **Pacto Mundial sobre los Refugiados**.

En Centro América y México, con el liderazgo de Guatemala se consolidó el **Marco Integral Regional de Protección y Soluciones (MIRPS)** como un espacio de diálogo y colaboración en temas de desplazamiento, particularmente en el fortalecimiento de los sistemas de asilo, la protección de desplazados internos y la articulación con el sector privado para facilitar la inserción laboral. En un encuentro reciente con el nuevo Gobierno de Honduras, nos informaron que el enfoque principal de la nueva presidencia estará en el abordaje de las causas estructurales del desplazamiento y la promoción de soluciones duraderas fortaleciendo la colaboración con gobiernos locales.

Paralelamente, el **Proceso de Quito** que actualmente involucra a 14 países, continúa trabajando en la construcción de una agenda regional de protección e integración de la población refugiada y migrantes de Venezuela. Bajo el liderazgo de Brasil, se identificaron como ejes prioritarios el acceso a los programas de regularización migratoria y a la protección internacional, la inclusión socioeconómica y el papel de las municipalidades y comunidades receptoras, la atención específica a los pueblos indígenas y abordaje y respuesta a la xenofobia.

5. [Necesidad de incrementar la cooperación internacional]

Acercándonos a la conclusión, permítame un punto en inglés.

At the level of **international cooperation**, a strategic priority has been to promote a **coordinated action of all cooperating actors** to facilitate the exchange of information and maximise the impact of support initiatives. In the context of the Venezuela situation, the **Group of Friends of the Quito Process**, involves cooperating states and development banks gathered to provide technical and financial support to countries hosting refugees and migrants. In the **MIRPS framework**, the **support platform** is a concrete emanation of the Global Compact for Refugees and the process. As coordinator of the Platform, Canada has developed a comprehensive programme to provide technical support and increase resettlement and complementary

pathways benefiting people in need from Central America. The Signature Event planned for the end of May will also be an opportunity to support and scale up UNHCR's resettlement programme in the Americas (2022 overall target of 7,500 submission). Lastly, Canada will also call for a solidarity event to support MIRPS countries in June before handing over the leadership of the Support Platform to the US.

Resource mobilization initiatives are also taking place in the context of the Venezuela Situation. During the **last International Donors Conference** convened in 2021 by Canada, close to US 900 million of grants were pledged to support the humanitarian response in the region. This contribution was fundamental for the implementation of the Regional Refugee and Migrants Response Plan for Venezuelan refugees and migrants implemented by the Regional Inter-agency Platform co-led by IOM and UNHCR and involving close to 200 partners in 17 countries. We hope that in the coming weeks, the next International Donors Conference will also be announced to secure the continuity of the regional response under the framework of the 2022 RMRP.

In the current context, the engagement of **international financial institutions and other development actors** is key to address root causes in countries of origin and strengthen socioeconomic inclusion programs in host countries. In the last years, the WB and the IADB have contributed with studies to understand the impact of the displacement crises, the development of public policies and the approval of concessional loans for countries hosting refugees. We would like to underline the importance of the first "joint policy loan" funded by the WB and the IADB to support the TPS in Colombia. We expect that similar financial operations could be replicated in the near future in Ecuador and in other countries involved in regularization processes. UNHCR will continue to play a catalytic role and work closely with the WB in the mobilization of development funding under the Global Concessional Financing Facility (GCFF) and operationalizing the strategic priorities agreed in the MOU recently signed with the IADB.

Señor Presidente,

Antes de finalizar deseamos recalcar la solidaridad que la región está demostrando ante la grave crisis de refugiados que afecta Ucrania. En los últimos días varios países han hecho anuncios sobre la intención de establecer programas de visas humanitarios y participar en los esfuerzos de reasentamiento.

Agradecemos a todos los estados igualmente a todos los países de la región por firme el compromiso de seguir contribuyendo en la implementación del Pacto Mundial de Refugiados.

Muchas gracias. Thank You. Muito obrigado.